
C'EST QUOI UNE ÉGLISE ? #1

« Et le Seigneur ajoutait chaque jour à l'église ceux qui étaient sauvés. »

Qu'est-ce qu'une église:

Est-ce un bâtiment ?

... un regroupement religieux ?

Un culte hebdomadaire ? Des réunions à chaque semaine ?

Est-ce une dénomination ? Alors, au fait, qu'est-ce qu'une église ?



À travers une étude du livre des Actes des Apôtres, voyons ce que la Bible enseigne sur ce qu'est une église.

SENS BIBLIQUE DE BASE:

On peut parfois appliquer le terme *église* à ces divers contextes mentionnés (bâtiment, dénomination, culte, etc), mais au sens biblique, au sens qu'on voit utilisé le terme « église » dans la Bible, **on parle d'une « assemblée » de personnes sauvées, de disciples de Jésus-Christ.**

Act. 2:47 « *Et le Seigneur ajoutait chaque jour à l'église ceux qui étaient sauvés.* »

Act. 8:1 « *Il y eut, ce jour-là, une grande persécution contre l'église de Jérusalem* »

Act. 11:22 « *Le bruit en parvint aux oreilles des membres de l'église de Jérusalem, et ils envoyèrent Barnabas jusqu'à Antioche.* »

Act. 11:26 « *Pendant toute une année, ils se réunirent aux assemblées de l'église, et ils enseignèrent beaucoup de personnes.*»

Act. 13:1 « *Il y avait dans l'église d'Antioche des prophètes et des docteurs : ...* »

Act. 14:23 « *Ils firent nommer des anciens dans chaque église, et, après avoir prié et jeûné, ils les recommandèrent au Seigneur, en qui ils avaient cru.*»

Apparemment parlant, quand on parle d' « église », on parle des personnes sauvées. Mais les réunions de l'église sont bien sûr ouvertes à tous et les visiteurs sont plus que bienvenus. 1 Corinthiens 14:23 nous en donne un exemple biblique:

1 Corinthiens 14:23 « *Si donc, dans une assemblée de l'Eglise entière, ... et qu'il survienne des hommes du peuple ou des non-croyants...* »

C'est même encouragé que les gens viennent et assistent, même régulièrement, aux réunions de l'église pour entendre l'enseignement de la Parole de Dieu, pour trouver des réponses à leurs questions, pour être conviés à se convertir à Christ et à se joindre volontairement à l'église. Alors, même si une église, au sens biblique, c'est une assemblée de personnes convertis/sauvées, les réunions sont ouvertes et les visiteurs sont les bienvenus!

EN DÉTAILS:

Au-delà de ce sens de base, plusieurs détails nous sont donnés sur ce qu'est une église au sens biblique.

1. À PARTIR DE LA PENTECÔTE/DE LA VENUE DU SAINT-ESPRIT.

Pour être précis, une église est une assemblée de personnes

convertis/sauvés, à partir de la Pentecôte.

Dans Matthieu 16:18, Jésus a annoncé: « ***Je bâtirai mon église, dit Jésus.*** »

Il a parlé au futur « ***Je bâtirai*** ». L'assemblée de disciples dont le Seigneur Jésus parle commencera à partir de la Pentecôte, quand ses disciples seront baptisés du Saint-Esprit (recevront le Saint-Esprit). Avant la Pentecôte, Il leur dit dans Actes 1 d'attendre à Jérusalem la venue du Saint-Esprit.

Act. 1:4-5 « ***Comme il se trouvait avec eux, il leur recommanda de ne pas s'éloigner de Jérusalem, mais d'attendre ce que le Père avait promis, ce que je vous ai annoncé, leur dit-il ; 5 car Jean a baptisé d'eau, mais vous, dans peu de jours, vous serez baptisés du Saint-Esprit.*** »

Par ensuite, après un temps de transition pour établir la chose, il sera établi depuis ce temps-là que c'est au moment du salut qu'on reçoit le Saint-Esprit, comme nous le démontre Romains 8:9 et Ephésiens 1:13-14. (Le temps de transition concernent les premiers samaritains croyants [Act 8], les premiers païens croyants [Act. 10-11], et les disciples de Jean-Baptiste [Act. 19:1-5]; à part ça, le baptême du Saint-Esprit se faisait automatiquement au moment qu'une personne mettait sa foi en Jésus-Christ.)

Romains 8:9 « ***Pour vous, vous ne vivez pas selon la chair, mais selon l'esprit, si du moins l'Esprit de Dieu habite en vous. Si quelqu'un n'a pas l'Esprit de Christ, il ne lui appartient pas.*** »

Ephésiens 1:13-14 « ***En lui vous aussi, après avoir entendu la parole de la vérité, l'Evangile de votre salut, en lui vous avez cru et vous avez été scellés du Saint-Esprit qui avait été promis, 14 lequel est un gage de notre héritage, pour la rédemption de ceux que Dieu s'est acquis, à la louange de sa gloire.*** »

Donc, l'église est une assemblée de personnes sauvées (converties)
qui ont le Saint-Esprit qui habite en eux. C'est pourquoi l'apôtre Paul dit à l'Église d'Ephèse:

Ephésiens 2:20 « *En lui vous êtes aussi édifiés pour être une habitation de Dieu en Esprit.* »

C'EST QUOI UNE ÉGLISE ? #2

Une assemblée de croyants baptisés (adultes/enfants)

Actes 2:40-42

« *Et, par plusieurs autres paroles, il les conjurait et les exhortait, disant : Sauvez-vous de cette génération perverse.*

41 *Ceux qui acceptèrent sa parole furent baptisés ; et, en ce jour-là, le nombre des disciples s'augmenta d'environ trois mille âmes.*

42 ¶ *Ils persévéraient dans l'enseignement des apôtres, dans la communion fraternelle, dans la fraction du pain, et dans les prières »*

Dans la première partie, nous avons vu que, à partir de la Pentecôte, une église de Jésus-Christ, c'est une assemblée de gens convertis à Jésus-Christ, sauvés par Lui.

Dans cette deuxième partie, nous voyons que ceux qui mettaient leur foi en Christ se faisaient baptiser pour en témoigner publiquement. Nous nous demanderons aussi comment le baptême était pratiqué par rapport aux familles, aux enfants particulièrement.

Une église est :

- » **une assemblée de personnes converties/sauvées, qui se démarquent/s'engagent comme telles par le baptême, pour servir/suivre ensemble le Seigneur Jésus.**

Actes 8:12 « *Mais, quand ils eurent cru à Philippe, qui leur annonçait la bonne nouvelle du royaume de Dieu et du nom de Jésus-Christ, hommes et femmes se firent baptiser.»*

Actes 8:35-38

« *Alors Philippe, ouvrant la bouche et commençant par ce passage, lui annonça la bonne nouvelle de Jésus.*

36 Comme ils continuaient leur chemin, ils rencontrèrent de l'eau. Et l'eunuque dit : Voici de l'eau ; qu'est-ce qui empêche que je sois baptisé ?

37 Philippe dit : Si tu crois de tout ton cœur, cela est possible. L'eunuque répondit : Je crois que Jésus-Christ est le Fils de Dieu.

*38 Il fit arrêter le char ; Philippe et l'eunuque descendirent tous deux dans l'eau, et Philippe **baptisa** l'eunuque.»*

Le baptême était pour ceux qui croyaient en Jésus-Christ.

Que dire des enfants?

Il y a quatre exemples donnés dans la Bible de familles toutes entières qui se faisaient baptiser.

Actes 16: 14-15 Lydie et sa famille

« *L'une d'elles, nommée Lydie, marchande de pourpre, de la ville de Thyatire, était une femme craignant Dieu, et elle écoutait. Le Seigneur lui ouvrit le cœur, pour qu'elle fût attentive à ce que disait Paul. Lorsqu'elle eut été baptisée, avec sa famille, elle nous fit cette demande : ... »*

Actes 16:31-34 Le géolier et sa famille

« *Paul et Silas répondirent : Crois au Seigneur Jésus, et tu seras sauvé, toi et ta famille.*

32 Et ils lui annoncèrent la parole du Seigneur, ainsi qu'à tous ceux qui étaient dans sa maison.

33 Il les prit avec lui, à cette heure même de la nuit, il lava leurs plaies, et aussitôt il fut baptisé, lui et tous les siens.

34 Les ayant conduits dans son logement, il leur servit à manger, et il se réjouit avec toute sa famille de ce qu'il avait cru en Dieu.»

Dans le cas de l'exemple du géolier, quand ça dit: «*Et ils lui annoncèrent la parole du Seigneur... »*, le texte biblique nous souligne que Paul et Silas ont expliqué par la Parole de Dieu ce que voulait dire de croire au Seigneur Jésus. De plus, un autre point important à remarquer et que c'était toute la famille à qui Paul et Silas ont annoncé la Parole de Dieu. Alors quand il était dit: «*Crois au Seigneur Jésus, et tu seras sauvé, toi et ta famille »*, ce n'était pas dans le sens que le géolier pouvait croire et la famille toute entière serait sauvée. C'était au sens que chacun qui croyait pouvait être sauvé, et si tous croyaient, toute la famille serait sauvée.

C'est la même chose avec Crispus et sa famille dans le passage suivant.

Actes 18:8 – Crispus et sa famille

« Cependant Crispus, le chef de la synagogue, crut au Seigneur avec toute sa famille. Et plusieurs Corinthiens, en entendant, croyaient et se faisaient baptisés. »

Ce n'était pas juste Crispus qui croyait, c'était toute la famille qui croyait.

Le quatrième et dernier exemple de conversion familiale, si on peut le dire ainsi, est dans 1 Corinthiens 1:14-17.

1 Corinthiens 1:14-17 – La famille de Stéphanas.

« Je rends grâces à Dieu de ce que je n'ai baptisé aucun de vous, excepté Crispus et Gaius, 15 afin que personne ne dise que vous avez été baptisés en mon nom.

16 J'ai encore baptisé la famille de Stéphanas ; du reste, je ne sache pas que j'aie baptisé quelque autre personne.

17 Ce n'est pas pour baptiser que Christ m'a envoyé, c'est pour

annoncer l’Evangile, et cela sans la sagesse du langage, afin que la croix de Christ ne soit pas rendue vaine. »

Remarquons aussi de ce passage que toute l’assemblée de Corinthe était baptisée.... mais ce n’est pas le baptême qui sauve, comme Paul l’exprime si bien dans le verset 17.

Quoi que c’était un caractéristique de base des disciples, il ne fallait surtout pas commencer à mélanger le baptême au fait de devenir chrétien, de devenir disciples, ce qui serait une grave fausse doctrine, et rendrait vain la croix de Christ. Enseigner que le baptême est un rituel par lequel on est régénéré et par lequel on devient un enfant de Dieu est une fausse doctrine qui n’a pas pris trop de temps à apparaître. En effet, par les années 100-300, c’est devenu une tradition établie dans les églises, qui ont formé l’Église Catholique (voir article à ceci sujet sur les « pères » de l’église).

Si quatre exemples de conversions de toute une famille sont données, il ne faut pas en conclure qu’à chaque fois qu’un parent se convertissait, toute la famille entière automatiquement suivait et devenait disciples aussi. Il y a un exemple clair de ceci dans Romains 16:10-11.

Romains 16:10-11

« Saluez Apellès, qui est éprouvé en Christ. Saluez ceux de la maison d’Aristobule.

11 Saluez Hérodion, mon parent. Saluez ceux de la maison de Narcisse qui sont dans le Seigneur.»

On retrouve aussi un autre exemple probable : Kyria et ses enfants. Dans l’épître que Jean lui écrit (2 Jean), Jean utilise spécifiquement le partitif quand il mentionne avoir trouvé de ces enfants qui marchaient dans la vérité. Il en a qui voit Kyria comme une référence à une église, mais si on prend la lettre comme étant écrite à une dame nommée Kyria, et à ses enfants, voici un autre exemple que ce n’était pas toujours les familles entières qui suivaient fidèlement le Seigneur.

2 Jean 4 – Kyria et ses enfants

« J'ai été fort réjoui de trouver **quelques-uns de tes enfants** qui marchent dans la vérité, selon le commandement que nous avons reçu du Père. »

Timothée

La Bible nous donne aussi un exemple d'un enfant qui a grandi dans un foyer chrétien, ou au moins un de ses parents l'ont élevé selon la Parole de Dieu : Timothée.

Actes 16:1

« Il se rendit ensuite à Derbe et à Lystre. Et voici, il y avait là un **disciple nommé Timothée**, fils d'une femme juive fidèle et d'un père grec. 2 Les frères de Lystre et d'Icone rendaient de lui un bon témoignage.»

1 Tim. 6:12

« Combats le bon combat de la foi, saisis la vie éternelle, à laquelle tu as été appelé, et **pour laquelle tu as fait une belle confession (ou « profession ») en présence d'un grand nombre de témoins.** » Voir aussi 1Tim. 4:14 / 2 Tim. 1:6-7

2 Tim. 3:15

« dès ton enfance, tu connais les saintes lettres, qui peuvent te rendre sage à salut par la foi en Jésus-Christ. »

Il est clair que Timothée devait lui-même croire personnellement à un point donné, même s'il en a entendu parler en grandissant. Et gloire à Dieu, il l'a fait. Il a lui-même cru à un point donné, et a témoigné personnellement de ce fait aussi à un point donné, dans une confession ou profession publique devant bien des témoins. Il est sous-entendu qu'il a aussi été baptisé puisqu'il était connu comme un disciple, et, comme on a vu, c'était une caractéristique de base de ceux qui était connu comme disciple, selon le commandement du Seigneur Jésus.

La responsabilité des parents convertis

Les parents qui se convertissent ont la responsabilité d'élever par amour leurs enfants dans la vérité (voir Éphésiens 6:4).

Élever un enfant dans le Seigneur ne veut pas du tout dire que l'enfant devient chrétien automatiquement, ou encore que les parents doivent forcer un enfant à se convertir à Christ. Plutôt lui apprendre les bons principes bibliques, et lui montrer son propre besoin de venir au Seigneur pour lui-même, et se faire baptiser pour sa propre foi en Jésus-Christ.

En somme donc, nous avons vu que les églises du Nouveau Testament étaient composés de gens qui professaient par le baptême avoir été sauvés par la foi. Les bébés n'étaient pas baptisés, et les enfants non-plus, sans qu'ils professaient avoir cru personnellement en Jésus-Christ.

C'EST QUOI UNE ÉGLISE ? #3

Une assemblée dépendante du Seigneur

Actes 2:47 « Et le **Seigneur** ajoutait chaque jour à l'église ceux qui étaient sauvés. »

Nous avons vu jusqu'à maintenant qu'une église était une assemblée de gens, peu importe l'âge, qui professaient par le baptême avoir été sauvés par la foi.

Dans cet article, nous verrons que l'église était dépendante du Seigneur, autant d'une façon ultime (c'était le Seigneur qui bâtit son église; c'est le Seigneur qui ajoutent à l'église les personnes sauvés...), autant que par rapport à la responsabilité de l'assemblée de dépendre activement sur le Seigneur.

- » **une assemblée dépendante du Seigneur**

Actes 2:42

« Ils persévéraient dans l'enseignement des apôtres, dans la communion fraternelle, dans la fraction du pain, et dans les prières. »

Après que le Seigneur Jésus leur ait donné ses consignes et soit remonté au ciel, ses disciples se sont montrés très dépendants sur Lui; ils ont persévétré dans la prière, en attendant la venue du Saint-Esprit.

Actes 1:14

« Tous d'un commun accord persévéraient dans la prière, avec les femmes, et Marie, mère de Jésus, et avec les frères de Jésus. »

Aussi, après s'être fait menacer de violences s'ils continuaient à prêcher le nom de Jésus (4:21, 29), les apôtres ont prié encore plus pour que

Dieu les aide parler encore plus de Jésus.

Actes 4:23-31

« Après avoir été relâchés, ils allèrent vers les leurs, et raconterent tout ce que les principaux sacrificeurs et les anciens leur avaient dit.

24 Lorsqu'ils l'eurent entendu, ils élevèrent à Dieu la voix tous ensemble, et dirent :

*Seigneur, toi qui as fait le ciel, la terre, la mer, et tout ce qui s'y trouve,
25 c'est toi qui as dit par le Saint-Esprit, par la bouche de notre père,
ton serviteur David : Pourquoi ce tumulte parmi les nations, Et ces vaines
pensées parmi les peuples ?*

*26 Les rois de la terre se sont soulevés, Et les princes se sont ligués
Contre le Seigneur et contre son Oint.*

*27 En effet, contre ton saint serviteur Jésus, que tu as oint, Hérode et
Ponce Pilate se sont ligués dans cette ville avec les nations et avec les
peuples d'Israël,*

28 pour faire tout ce que ta main et ton conseil avaient arrêté d'avance.

*29 Et maintenant, Seigneur, vois leurs menaces, et donne à tes serviteurs
d'annoncer ta parole avec une pleine assurance,*

*30 en étendant ta main, pour qu'il se fasse des guérisons, des miracles et
des prodiges, par le nom de ton saint serviteur Jésus.*

*31 Quand ils eurent prié, le lieu où ils étaient assemblés trembla ; ils furent
tous remplis du Saint-Esprit, et ils annonçaient la parole de Dieu avec
assurance. »*

On remarque dans cette puissante prière que les apôtres demandent non seulement de pouvoir parler avec une pleine assurance de la Parole de Dieu, mais aussi qu'il y ait des guérisons, des miracles et des prodiges qui puissent accompagner la prédication de la Parole de Dieu.

Dans ce temps de fondement de l'église par les apôtres, c'était encore le temps que la prédication des apôtres soit appuyée par des signes, des prodiges et des miracles (voir Eph. 2:20; Héb. 2:3-4). Mais ce temps de fondement ne sera pas pour toujours. Une fois que l'authentification serait faite du message du Nouveau Testament, cette authentification ne sera pas continuée. Une fois que le Nouveau Testament, et donc la

Bible, seront complets, les dons de miracles, de prophéties, de parler en langue, seront discontinués (voir 1 Cor. 13:8 – et l'article qui explique cela).

<https://eglisebibliquebaptistematoury.fr/2023/05/30/les-dons-de-faire-des-miracles-des-guerisons-de-parler-en-langues-etc-sont-ils-pour-aujourd'hui/>

D'ailleurs, on ne voit plus répété dans le Nouveau Testament ce genre de prière pour que les signes et les prodiges accompagnent la prédication.

Bien plus tard, l'apôtre Paul demande aussi prière pour qu'il puisse parler avec assurance de l'Evangile, mais il ne répète pas la requête d'avoir des prodiges et des miracles fait en conjonction du message qu'il prêcherait.

Eph. 6:18-19

Priez pour moi, afin qu'il me soit donné, quand j'ouvre la bouche, de faire connaître hardiment et librement le mystère de l'Evangile, 20 pour lequel je suis ambassadeur dans les chaînes, et que j'en parle avec assurance comme je dois en parler.

Col. 4:3-4

Priez en même temps pour nous, afin que Dieu nous ouvre une porte pour la parole, en sorte que je puisse annoncer le mystère de Christ, pour lequel je suis dans les chaînes, et le faire connaître comme je dois en parler.

2 Thessaloniciens 3:1-2

Au reste, frères, priez pour nous, afin que la parole du Seigneur se répande et soit glorifiée comme elle l'est chez-vous, 2 et afin que nous soyons délivrés des hommes méchants et pervers ; car tous n'ont pas la foi.

Les conversions étaient puissantes, et les vies transformées. Les disciples voulaient clairement s'afficher pour le Seigneur et le faire connaître à tous.

Il y avait une **puissance** évidente dans leur vie et leur témoignage. Parfois, malheureusement, on voit des conversions qui semblent plutôt **anémiques**, chétives, qui ne sont pas marqués de grande puissance.

On pourrait comparer la prière comme l'oxygène du croyant. Sans oxygène (sans prière/sans dépendre sur Dieu), le croyant devient anémique, impuissant.

Le réveil

Le réveil est quand Dieu agit spécialement dans le cœur.

Aggée 1:14

« L'Eternel réveilla l'esprit de Zorobabel, fils de Schealthiel, gouverneur de Juda, et l'esprit de Josué, fils de Jotsadak, le souverain sacrificeur, et l'esprit de tout le reste du peuple. Ils vinrent, et ils se mirent à l'œuvre dans la maison de l'Eternel des armées, leur Dieu »

Mais en même temps, il est de notre responsabilité.

Romains 13:11

« Cela importe d'autant plus que vous savez en quel temps nous sommes : c'est l'heure de vous réveiller enfin du sommeil, car maintenant le salut est plus près de nous que lorsque nous avons cru.»

Soupirer et prier pour le réveil personnel:

Psaume 119:25

« Mon âme est attachée à la poussière: Rends-moi la vie selon ta parole ! »

Le croyant a une tendance naturelle à la « mort ». Il a besoin de demander au Seigneur de le raviver par Sa Parole.

Soupirer et prier pour un réveil de groupe

2 Tim. 4:2;

« *prêche la parole, insiste en toute occasion, favorable ou non, reprends, censure, exhorte, avec toute douceur et en instruisant.*»

Dans les occasions favorables, beaucoup de gens sont réceptifs et répondent à l'appel du Seigneur. Ils prennent à coeur son appel de se repentir et croire, puis de se faire baptiser et ensuite de grandir dans le Seigneur, en apprenant comment le servir.

Tout en étant fidèle au Seigneur dans les occasions non-favorables, on peut prier Dieu – et on devrait prier Dieu – qu'il nous donne des saisons d'occasion favorables.

Aggée 3:2

« *Éternel, j'ai entendu ce que tu as fait entendre ; je suis saisi de crainte. Éternel ! dans le cours des années, fais revivre ton œuvre ; dans le cours des années fais-la connaître ! Dans ta colère souviens-toi d'avoir compassion !* »

C'EST QUOI UNE ÉGLISE ? #4

Une communauté...

Actes 2:44-47

« 44 *Tous ceux qui croyaient étaient dans le même lieu, et ils avaient tout en commun.*
45 *Ils vendaient leurs propriétés et leurs biens, et ils en partageaient le produit entre tous, selon les besoins de chacun.*
46 *Ils étaient chaque jour tous ensemble assidus au temple, ils rompaient le pain dans les maisons, et prenaient leur nourriture avec joie et simplicité de cœur,*
47 *louant Dieu, et trouvant grâce auprès de tout le peuple. Et le Seigneur ajoutait chaque jour à l'Eglise ceux qui étaient sauvés. Et le Seigneur ajoutait chaque jour à l'église ceux qui étaient sauvés. »*

- » L'église est plus qu'une assemblée, mais une communauté de personnes converties/sauvées, baptisés en témoignage d'avoir cru, dépendante sur le Seigneur, et s'aimant les uns les autres.

Le fait qu'ils sont devenus une assemblée de disciples de Jésus-Christ, changés de l'intérieur, s'est manifesté à l'extérieur par un amour les uns pour les autres. Ils se sont mis en branle pour obéir au nouveau commandement de Jésus, celui de s'aimer les uns les autres.

Jean 13:34-35 « *Je vous donne un commandement nouveau: Aimez-vous les uns les autres ; comme je vous ai aimés, vous aussi, aimez-vous les uns les autres. A ceci tous connaîtront que vous êtes mes disciples, si vous avez de l'amour les uns pour les autres. »*

Actes 4:32 32 « *La multitude de ceux qui avaient cru n'était qu'un cœur et qu'une âme. Nul ne disait que ses biens lui appartinssent en propre, mais tout était commun entre eux.* Les apôtres rendaient avec beaucoup de force témoignage de la résurrection du Seigneur Jésus. Et une grande grâce reposait sur eux tous. 34 Car il n'y avait parmi eux aucun indigent : tous ceux qui possédaient des champs ou des maisons les vendaient, apportaient le prix de ce qu'ils avaient vendu, 35 et le déposaient aux pieds des apôtres ; et l'on faisait des distributions à chacun selon qu'il en avait besoin. 36 Joseph, surnommé par les apôtres Barnabas, ce qui signifie fils d'exhortation, Lévite, originaire de Chypre, 37 vendit un champ qu'il possédait, apporta l'argent, et le déposa aux pieds des apôtres. »

Ce qu'on voit chez ces disciples dans Actes 2-4, est-ce du **communisme** ? Loin de là ! Aucunement.

1) Tout était **absolument volontaire, et non forcé.**

Actes 5:1-11

1 *Mais un homme nommé Ananias, avec Saphira sa femme, vendit une propriété, 2 et retint une partie du prix, sa femme le sachant ; puis il apporta le reste, et le déposa aux pieds des apôtres.*

3 *Pierre lui dit : Ananias, pourquoi Satan a-t-il rempli ton cœur, au point que tu mentes au Saint-Esprit, et que tu aies retenu une partie du prix du champ ? 4 S'il n'eût pas été vendu, ne te restait-il pas ? Et, après qu'il a été vendu, le prix n'était-il pas à ta disposition ? Comment as-tu pu mettre en ton cœur un pareil dessein ? Ce n'est pas à des hommes que tu as menti, mais à Dieu.*

5 *Ananias, entendant ces paroles, tomba, et expira.* (Lire aussi 5:6-11 pour la mort de Saphira sa femme qui a menti aussi concernant le don qu'ils faisaient.)

Ananias et Saphira sa femme ne sont pas morts pour avoir retenu une partie du prix de la maison. Ils sont morts pour avoir menti à ce sujet. Pierre dit très clairement qu'ils n'avaient pas été du tout obligés de

vendre leur maison. Ils auraient pu très bien la garder. C'était *leur* propriété. Aussi dit-il que s'ils voulaient la vendre, le prix de la propriété était entièrement à leur **disposition**. Ils pouvaient garder tout le prix, en donner une partie, ou en donner l'entièreté, mais ce qui était mal c'était de mentir en disant qu'ils donnaient tout le prix de la maison, quand ils en avaient gardé une portion pour eux-même.

Il est évident donc, que les dons qui se faisaient, et le partage qui se pratiquait, étaient entièrement **volontaires**.

Le communisme *impose* à tous le « partage », et « l'égalité ». Mais en réalité, c'est l'élite du haut qui tire avantage et prend du peuple. C'est pourquoi tant de gens dans les pays communistes cherchent à partir, et la plupart du temps, ils ne peuvent pas, sans grandes difficultés, parce que le régime communiste ne leur donne même pas cette liberté.

Dans ces chapitres des Actes, le partage et l'entre-aide dans cette communauté de disciples n'étaient pas du tout forcé, mais une expression d'amour volontaire pour le bien des autres croyants.

2) L'amour ne peut être coercé.

Pareillement, Dieu ne nous force pas à l'aimer. Il ne sauve personne à leur insu, contre leur gré. Il serait plus que normal d'aimer en retour Dieu pour qui Il est, Celui de qui nous sommes et par qui nous sommes. Il est normal que d'aimer Dieu de tout son coeur, de tout son être, de toute sa pensée, soit le plus grand commandement (Mat. 22:37). Dieu en est digne. Mais Dieu ne nous force pas de l'aimer. Il nous avertit, par contre, des conséquences de la haine, du péché et de l'égoïsme.

Jean 3:16

« *Car Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en lui ne périsse point, mais qu'il ait la vie éternelle.* »

Malgré le fait que nos péchés nous ont séparés de Dieu et nous mettent sur la voie de la perdition, Dieu nous aime et a donné son plus précieux, son Fils unique, pour nous offrir le salut.

La voie de la perdition, ce sont les tourments éternels dans le lac de feu, « la seconde mort » (Apoc 21:8).

Dieu nous offre par amour le salut, mais ne le force pas sur personne. Il patiente et appelle les perdus à faire demi-tour, et à se tourner à Lui pour être sauvé. Faire demi-tour, c'est se repentir de ses péchés/se détourner de ses péchés. Dieu voit que nous sommes sur la voie de la perdition, à cause du mal que l'on fait, des péchés dont on est coupable. C'est par amour, c'est dans sa bonté, qu'Il nous appelle à la repentance.

Romains 2:4-5

« Ou méprises-tu les richesses de sa bonté, de sa patience et de sa longanimité, ne reconnaissant pas que la bonté de Dieu te pousse à la repentance ?

5 Mais, par ton endurcissement et par ton cœur impénitent, tu t'amasses un trésor de colère pour le jour de la colère et de la manifestation du juste jugement de Dieu,... »

Si nous admettons que de notre côté, nous n'avons pas aimé Dieu, et reconnaissions que c'est Lui, de son côté, qui nous a aimés, et a envoyé Jésus-Christ son Fils pour être la victime expiatoire pour nos péchés, et bien, nous pouvons accepter cet amour et y croire, comme l'apôtre Jean et les disciples de son temps l'ont fait.

1 Jean 4:9-11, 16

« 9 L'amour de Dieu a été manifesté envers nous en ce que Dieu a envoyé son Fils unique dans le monde, afin que nous vivions par lui.

10 Et cet amour consiste, non point en ce que nous avons aimé Dieu, mais en ce qu'il nous a aimés et a envoyé son Fils comme victime expiatoire pour nos péchés.

11 Bien-aimés, si Dieu nous a ainsi aimés, nous devons aussi nous aimer les uns les autres.

16 Et nous, nous avons connu l'amour que Dieu a pour nous, et nous y avons cru. Dieu est amour ; et celui qui demeure dans l'amour demeure en Dieu, et Dieu demeure en lui. »

Mais, si nous choisissons de ne pas reconnaître l'amour de Dieu, et que nous rejettons l'offre du salut en Jésus-Christ, eh bien, Dieu nous avertit qu'est-ce qui suivra une telle haine de rejeter l'amour de Dieu:

Hébreux 10:29

« de quel pire châtiment pensez-vous que sera jugé digne celui qui aura foulé aux pieds le Fils de Dieu, qui aura tenu pour profane le sang de l'alliance, par lequel il a été sanctifié, et qui aura outragé l'Esprit de la grâce ? »

Quand on reconnaît et qu'on accepte l'amour de Dieu, par la foi, dans un esprit de repentance, eh bien, Dieu nous commande d'aimer comme on a été aimé. Il ne nous sauve pas pour rester égoïste, centré-sur-soi, mais pour commencer à manifester le fruit de l'Esprit: l'amour, la joie, etc... (Gal. 5:22).

Ce monde perdu est caractérisé par le profitage, prendre avantage des autres, etc. Même les personnes les plus gentils de ce monde, les plus philanthropes, qui ne sont pas disciples de Christ, ne démontrent pas en réalité l'amour que seul Jésus peut mettre dans un cœur. Il en est comme de cet exemple:

Imaginer être sur un bateau qui coule, comme le Titanic. Peut-être ça aurait l'air gentil pour quelqu'un de voir au bienfait de son prochain en lui offrant une chaise longue, un ver de jus d'orange, un oreiller, pour qu'il puisse relaxer et apprécier la brise, etc. Mais dans un contexte d'un bateau qui coule, ce n'est pas de l'amour. L'amour serait de dire : Monsieur, madame, vite, faites comme moi, mettez ce gilet de sauteage. Ce bateau est perdu. Il faut aller se

mettre dans les bateaux de sauvetage etc.

Pareillement, même si quelqu'un semble gentil dans ce monde, à partager bien des choses, s'il ne s'est pas converti d'abord lui-même pour ensuite pointer principalement les gens à se convertir à Christ, ce n'est que de la sotterfuge. La personne se pense bonne, aimable, pour aider les gens, comme si c'était possible d'être bon et aimable sans Christ. Mais en fait, loin d'être bonne et aimable, la personne se rend complice de Satan qui veut la ruine des gens, qui est menteur et meurtrier, pour garder les gens voilés et esclaves au péché, pour les garder endormis au vrai besoin de se repentir et croire en Christ.

Alors, dans les Actes, ce qu'on retrouve, ce n'est pas le communisme. Ce sont plutôt des gens qui se sont humblement convertis, et qui ont formé une communauté qui s'entraidaient, par amour les uns pour les autres. Ils ne s'exigeaient rien l'un de l'autre, mais plutôt les uns qui pouvaient partageaient volontairement selon les besoins qu'il y avait.

Malheureusement, avec le temps, certains pouvaient professer se convertir, mais restaient centrés sur eux-mêmes, et commençaient à s'attendre à ce que les autres autour leur partagent ce qu'ils ont. L'apôtre Paul a exposé ce genre de problème qui s'était développé dans l'église de Thessaloniques, et a commandé aux disciples fidèles de ne pas se laisser abuser dans la situation.

2 Thessaloniciens 3:10

« Car, lorsque nous étions chez vous, nous vous disions expressément: Si quelqu'un ne veut pas travailler, qu'il ne mange pas non plus.

11 Nous apprenons, cependant, qu'il y en a parmi vous quelques-uns qui vivent dans le désordre, qui ne travaillent pas, mais qui s'occupent de futilités.

12 Nous invitons ces gens-là, et nous les exhortons par le Seigneur Jésus-Christ, à manger leur propre pain, en travaillant paisiblement.

13 Pour vous, frères, ne vous lassez pas de faire le bien.

14 Et si quelqu'un n'obéit pas à ce que nous disons par cette lettre, notez-le, et n'ayez point de communication avec lui, afin qu'il éprouve de la honte. »

Aussi alors, **l'amour n'est pas de se faire vivre par les autres.**

3) Pourquoi autant de partage dans ces temps-là?

Actes 4:35 «et l'on faisait des distributions à chacun **selon qu'il en avait besoin.** »

À ce moment-là, au début des Actes, quand on se convertissait à Christ, on allait fort probablement être « exclu de la synagogue », ce qui impliquait la perte d'emploi, être chassé de la communauté, etc.

Jean 9:22

*« Ses parents dirent cela parce qu'ils craignaient les Juifs ; car les Juifs étaient déjà convenus que, si quelqu'un reconnaissait Jésus pour le Christ, il serait **exclu** de la synagogue. »*

Jean 12:42

*« Cependant, même parmi les chefs, plusieurs crurent en lui ; mais, à cause des pharisiens, ils n'en faisaient pas l'aveu, dans la crainte d'être **exclus** de la synagogue. »*

Alors, les besoins étaient beaucoup plus grands que dans des temps plus normaux.

Il y a eu d'autres temps comme ça à travers l'histoire de l'église, où l'entraide était très forte dans la communauté des croyants en Christ, à cause de temps difficiles. Cela ne voulait pas dire nourrir l'égo-centrisme des gens qui retourneraient la situation à l'envers pour profiter des gens qui partageaient. Mais dans tous les temps, que ce soit

dans les temps difficiles, ou dans des temps plus normaux de liberté, il y a une chose qui demeure: ceux qui se convertissent à Christ, vont se démarquer devant un monde perdu et égoïste, de par leur vrai amour les uns pour les autres.

Qu'en est-il de vous ? Vous êtes-vous converti humblement à Christ, vous repentant de vos péchés, de votre égo-centrisme, et de tout autre péché qu'il peut y avoir ? Avez-vous reconnu l'amour de Dieu pour vous? Avez-vous accepté l'amour que Christ a eu pour vous, Lui qui s'est donné volontairement pour être puni à votre place, comme il l'a été à ma place tout autant ? Vous êtes-vous fait baptiser pour témoigner de votre foi? Marchez-vous dans l'amour dans une assemblée, une communauté de disciples, qui marchent fidèlement dans les voies du Seigneur ?

C'EST QUOI UNE ÉGLISE ? #5

Une assemblée de professants.

Hébreux 4:14

« demeurons fermes dans la foi que nous professons. »

Dans notre série d'études à travers les Actes des apôtres, en résumé, nous avons appris jusqu'à maintenant qu'une église était, à partir de la Pentecôte, une assemblée de croyants dépendant du Seigneur, qui ont été baptisés pour témoigner d'avoir été sauvé par la foi en Jésus-Christ, et qui forment une communauté de croyants où il y a un amour grandissant, une entre-aide dans les circonstances difficiles.

Dans cette étude, nous verrons que d'être baptisé ne garantit pas la réalité du salut que l'on professe. L'assemblée est composée de personnes qui, tout au moins, *professent* avoir cru en Christ. La profession n'en garantit pas la réalité.

Actes 8:12

« Mais, quand ils eurent cru à Philippe, qui leur annonçait la bonne nouvelle du royaume de Dieu et du nom de Jésus-Christ, hommes et femmes se firent baptiser.»

Actes 8:13-24

« Simon lui-même crut, et, après avoir été baptisé, il ne quittait plus Philippe, et il voyait avec étonnement les miracles et les grands prodiges qui s'opéraient.

14 ¶ Les apôtres, qui étaient à Jérusalem, ayant appris que la Samarie avait reçu la parole de Dieu, y envoyèrent Pierre et Jean.

15 Ceux-ci, arrivés chez les Samaritains, prièrent pour eux, afin

qu'ils reçussent le Saint-Esprit.

16 Car il n'était encore descendu sur aucun d'eux ; ils avaient seulement été baptisés au nom du Seigneur Jésus.

17 Alors Pierre et Jean leur imposèrent les mains, et ils reçurent le Saint-Esprit.

18 Lorsque Simon vit que le Saint-Esprit était donné par l'imposition des mains des apôtres, il leur offrit de l'argent,

19 en disant : Accordez-moi aussi ce pouvoir, afin que celui à qui j'imposerai les mains reçoive le Saint-Esprit.

20 Mais Pierre lui dit : Que ton argent périsse avec toi, puisque tu as cru que le don de Dieu s'acquérait à prix d'argent !

21 Il n'y a pour toi ni part ni lot dans cette affaire, car ton cœur n'est pas droit devant Dieu.

22 Repens-toi donc de ta méchanceté, et prie le Seigneur pour que la pensée de ton cœur te soit pardonnée, s'il est possible ;

23 car je vois que tu es dans un fiel amer et dans les liens de l'iniquité.

24 Simon répondit : Priez vous-mêmes le Seigneur pour moi, afin qu'il ne m'arrive rien de ce que vous avez dit. »

Nous voyons dans l'histoire de Simon le magicien le fait que Pierre et Jean ont officialisé cette première instance de croyants Samaritains qui reçoivent le Saint-Esprit, pour qu'il soit clairement accepté, de par l'autorité divine donnée aux apôtres, que les croyants reçoivent tous également le Saint-Esprit, comme don, accompagnant le salut, qu'ils soient Juifs ou Samaritains. Simon le magicien était arrivé à une autre conclusion, à cause que son coeur tordait la vérité de l'Evangile: il pensait que le don du Saint-Esprit pouvait être acheté. Pierre voit que cet homme, qui pourtant s'était fait baptisé avoir professé foi en Christ, était bien perdu dans son incrédulité et ses péchés, et l'en avertit. Il l'appelle à la repentance. Mais Simon ne prend pas Pierre au sérieux et, d'une fausse piété, se décharge de sa responsabilité en demandant à Pierre de prier pour lui. Mais Pierre avait déjà dit que ça imcombait à Simon de se repentir de son incrédulité et de ses voies tortueuses. Simon a continué dans ses voies tortueuses en se dégageant de sa

responsabilité.

Le fait que Simon avait été baptisé n'était pas une garantie qu'il avait cru réellement. Même si pour la plupart de ceux qui s'étaient fait baptiser, il y avait une vraie foi qui s'était manifestée par une persévérance et une continuation dans les vérités de l'Evangile (Act. 2:42), il y a des cas de gens, comme Simon, qui professent croire, se font baptiser, mais qui tôt ou tard, révèlent un fonds d'incrédulité.

Il en est pour plusieurs selon ce qui est dit dans 1 Jean 2:19.

1 Jean 2:19

« Ils sont sortis du milieu de nous, mais ils n'étaient pas des nôtres ; car s'ils eussent été des nôtres, ils seraient demeurés avec nous, mais cela est arrivé afin qu'il fût manifeste que tous ne sont pas des nôtres. »

Jean 8: 31-32

« Et il [Jésus] dit aux Juifs qui avaient cru en lui : Si vous demeurez dans ma parole, vous êtes vraiment mes disciples ; vous connaîtrez la vérité, et la vérité vous affranchira.»

Ceux qui ne persévérent pas ont peut-être certes professé croire, mais ils démontrent avec le temps qu'ils n'ont que *professé* croire, mais sans plus, sans vraie foi, sans la foi qui sauve (Jacques 2:14-21). C'est pourquoi, dans l'Epître aux Hébreux, Dieu convie à ceux qui professent de s'assurer de vraiment croire, et ainsi perséverer à travers les difficultés qui accompagnent souvent ceux qui professent Christ comme Sauveur et Seigneur.

Mais même si quelqu'un qui professe persévere à long-terme dans sa profession, sans pour autant qu'il y ait de vraie repentance, ni de vraie foi, Dieu connaît les cœurs (2 Tim. 2:19). Jésus a dit :

Matthieu 7:21-23

« Ceux qui me disent : Seigneur, Seigneur ! n'entreront pas tous

dans le royaume des cieux, mais celui-là seul qui fait la volonté de mon Père qui est dans les cieux.

22 Plusieurs me diront en ce jour-là : Seigneur, Seigneur, n'avons-nous pas prophétisé par ton nom ? n'avons-nous pas chassé des démons par ton nom ? et n'avons-nous pas fait beaucoup de miracles par ton nom ?

23 Alors je leur dirai ouvertement : Je ne vous ai jamais connus, retirez-vous de moi, vous qui commettez l'iniquité. »

L'Eglise, dans l'immédiat, est une assemblée de ceux qui *professent* croire en Christ. Pour sa composition exacte, Dieu la connaît.

C'EST QUOI UNE ÉGLISE ? #6

Une assemblée congrégationaliste

Actes 6:5

« *Cette proposition plut à toute l'assemblée. Ils élurent ...* »

Nous avons vu jusqu'à maintenant que l'église était une assemblée de gens sauvés, ou du moins, qui professaient l'être, des personnes de tout âge qui ont personnellement cru en Christ et se sont démarqués comme tel par le baptême pour témoigner de leur foi et de leur engagement envers Jésus-Christ. Nous avons vu aussi que cette assemblée marchait ensemble dans l'amour, la communion fraternelle, en dépendance sur Dieu, pour grandir dans leur foi et servir ensemble le Seigneur Jésus-Christ.

Dans cette leçon, nous verrons de plus que **l'église est une assemblée qui était responsable pour elle-même devant Jésus-Christ, dans le choix de ses dirigeants et de ses actions.**

Actes 6:1-5

« *En ce temps-là, le nombre des disciples augmentant, les Hellénistes murmurèrent contre les Hébreux, parce que leurs veuves étaient négligées dans la distribution qui se faisait chaque jour.*

2 Les douze convoquèrent la multitude des disciples, et dirent : Il n'est pas convenable que nous laissions la parole de Dieu pour servir aux tables.

3 C'est pourquoi, frères, choisissez parmi vous sept hommes, de qui l'on rende un bon témoignage, qui soient pleins d'Esprit-Saint et de sagesse, et que nous chargerons de cet emploi.

4 Et nous, nous continuerons à nous appliquer à la prière et au ministère de la parole.

5 Cette proposition plut à toute l'assemblée. Ils élurent Etienne, homme plein de foi et d'Esprit-Saint, Philippe, Prochore, Nicanor, Timon, Parménas, et Nicolas, prosélyte d'Antioche.

6 Ils les présentèrent aux apôtres, qui, après avoir prié, leur imposèrent les mains.»

Sous la direction du Saint-Esprit, c'est l'église locale qui envoie des missionnaires pour proclamer l'Évangile et commencer d'autres églises.

Actes 13:1-3

« Il y avait dans l'Eglise d'Antioche des prophètes et des docteurs : Barnabas, Siméon appelé Niger, Lucius de Cyrène, Manahen, qui avait été élevé avec Hérode le tétrarque, et Saul.

2 Pendant qu'ils servaient le Seigneur dans leur ministère et qu'ils jeûnaient, le Saint-Esprit dit : Mettez-moi à part Barnabas et Saul pour l'œuvre à laquelle je les ai appelés.

3 Alors, après avoir jeûné et prié, ils leur imposèrent les mains, et les laissèrent partir. »

Paul (Saul) et Barnabas ont évangélisé des villes, puis ils ont établi dans chaque assemblée de gens convertis à Jésus-Christ des dirigeants, choisis par l'assemblée.

L'établissement de direction dans chaque église:

Actes 14:21-23

« 21 Quand ils eurent évangélisé cette ville et fait un certain nombre de disciples, ils retournèrent à Lystre, à Icone et à Antioche,

22 fortifiant l'esprit des disciples, les exhortant à persévérer dans la foi, et disant que c'est par beaucoup de tribulations qu'il nous faut entrer dans le royaume de Dieu.

23 Ils firent nommer des anciens dans chaque Eglise, et, après avoir prié et jeûné, ils les recommandèrent au Seigneur, en qui ils avaient cru. »

Dans 1 Timothée 3, l'Apôtre Paul donne des critères de sélection pour les églises dans leur choix de dirigeants.

Le règlement de problèmes doctrinaux, était géré par toute l'église.

Act. 15:22

« Alors il parut bon aux apôtres et aux anciens, et à toute l'Eglise, de choisir parmi eux et d'envoyer à Antioche, avec Paul et Barnabas, Jude appelé Barsabas et Silas, hommes considérés entre les frères. Ils les chargèrent d'une lettre ainsi conçue : etc...»

Lettres de Jésus-Christ à sept églises d'Asie

Chacune de ces sept lettres montrent que chaque église était responsable elle-même devant Jésus-Christ de ce qui s'y passait. Chacune avait des recommandations et/ou des avertissements qui lui étaient propres.

Apocalypse 2:1-7

« Ecris à l'ange de l'Eglise d'Ephèse: Voici ce que dit celui qui tient les sept étoiles dans sa main droite, celui qui marche au milieu des sept chandeliers d'or:

2 Je connais tes œuvres, ton travail, et ta persévérance. Je sais que tu ne peux supporter les méchants ; que tu as éprouvé ceux qui se disent apôtres et qui ne le sont pas, et que tu les as trouvés menteurs ;

3 que tu as de la persévérance, que tu as souffert à cause de mon nom, et que tu ne t'es point lassé.

4 Mais ce que j'ai contre toi, c'est que tu as abandonné ton premier amour.

5 Souviens-toi donc d'où tu es tombé, repens-toi, et pratique tes premières œuvres ; sinon, je viendrai à toi, et j'ôterai ton chandelier de sa place, à moins que tu ne te repentes.

6 Tu as pourtant ceci, c'est que tu hais les œuvres des Nicolaïtes, œuvres que je hais aussi.

7 Que celui qui a des oreilles entende ce que l'Esprit dit aux Eglises :

A celui qui vaincra je donnerai à manger de l'arbre de vie, qui est dans le paradis de Dieu. »

CONCLUSION

Qu'est-ce qu'une église? Les grandes lignes que nous donne la Bible dans le livre des Actes des Apôtres, c'est que, à partir de la Pentecôte, une église est une assemblée de gens convertis à Jésus-Christ, c'est-à-dire, des gens de tout âge, sauvés par Lui par la foi, ou du moins, qui professent l'être de par leur baptême d'eau, et qui, en attendant le retour de Jésus-Christ, se tiennent ensemble pour dépendre sur le Seigneur, grandir ensemble dans Sa Parole, choisir ses propres dirigeants, s'aimer les uns les autres, servir Dieu ensemble et témoigner de Lui aux perdus.

Et vous, vous êtes-vous converti à Jésus-Christ? Autrement, je vous en conjure devant Dieu, convertissez-vous aujourd'hui, puis faites-vous baptiser et joignez-vous aux autres qui ont cru avant vous, pour lui être fidèle dans une église fidèle à ce que Dieu l'a appelé à être.

Il y a beaucoup d'églises qui suivent les traditions des hommes, plutôt que la Parole de Dieu.